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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DA 
CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE 
MEDICINA DA BAHIA (FMB) DA 
UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA 
(UFBA), REALIZADA EM 08 DE 
DEZEMBRO DE 2020. 

 
Às nove horas e quinze minutos do dia oito de dezembro de dois mil e vinte, reuniu-se em sessão 1 

ordinária, a Congregação da Faculdade de Medicina da Bahia (FMB) da Universidade Federal da 2 

Bahia (UFBA), presidida pelo seu diretor, Prof. Luís Fernando Fernandes Adan, com a presença dos 3 

seguintes membros: Prof.ª ANA ANGÉLICA MARTINS DA TRINDADE - Chefe do Departamento de 4 

Medicina Preventiva e Social (DMPS); Prof.ª ANA CLÁUDIA COUTO SANTOS DA SILVA - Chefe do 5 

Departamento de Saúde da Família (DSF); Prof.ª CARINA PIMENTEL SOUZA BATISTA – 6 

representante do corpo docente Classe B (Assistentes); Prof. CLOTARIO NEPTALI CARRASCO 7 

CUEVA – Chefe do Departamento de Anestesiologia e Cirurgia (DAC); Prof. DIOGO LAGO MORBECK 8 

– representante suplente do corpo docente Classe A (Auxiliares, Assistentes A e Adjuntos A); Prof. 9 

EDIRIOMAR PEIXOTO MATOS – representante do corpo docente Classe E (Titulares);  Prof. 10 

JOAQUIM CUSTÓDIO DA SILVA JÚNIOR - representante do corpo docente Classe A (Auxiliares, 11 

Assistentes A e Adjuntos A); Prof.ª KIONNA OLIVEIRA BERNARDES SANTOS - Coordenadora do 12 

colegiado do Programa de Pós-graduação em Saúde, Ambiente e Trabalho (PPgSAT); Prof.ª 13 

LILIANE LINS KUSTERER – Coordenadora do colegiado do Programa de Pós-graduação em 14 

Medicina e Saúde (PPgMS); Prof. MÁRCIO JOSBETE PRADO – Chefe do Departamento de 15 

Ginecologia, Obstetrícia e Reprodução Humana;  Prof.ª MARIA ERMECILIA ALMEIDA MELO - Chefe 16 

do Departamento de Medicina Interna e Apoio Diagnóstico (DEPMD); Prof. MÁRIO CASTRO 17 

CARREIRO – Chefe do Departamento de Cirurgia Experimental e Especialidades Cirúrgicas 18 

(DCEEC); Prof. MITERMAYER GALVÃO DOS REIS – Chefe do Departamento de Patologia e Medicina 19 

Legal (DPML); Sra. POLIANA EVERLEN SILVA BRITO e JOSIAS CARDOSO DE SENA – representantes 20 

titular e suplente do corpo técnico administrativo em educação (STAE); Prof.ª PRISCILA PINHEIRO 21 

RIBEIRO LYRA –  Chefe do Departamento de Pediatria; Prof.ª REGINA TERSE TRINDADE RAMOS 22 

– representante no Conselho Acadêmico de Pesquisa e Extensão (CAPEX) da UFBA; Prof.ª SUMAIA 23 

BOAVENTURA ANDRÉ – representante no Conselho Acadêmico de Ensino (CAE) da UFBA; Prof.ª 24 

TERESA CRISTINA MARTINS VICENTE ROBAZZI – Vice coordenadora do Colegiado do Curso de 25 

Graduação em Medicina; Prof.ª VALÉRIA DE MATOS BORGES - Coordenadora do colegiado do 26 

Programa de Pós-graduação em Patologia Humana e Experimental (PPgPAT); Prof.ª VERA LÚCIA 27 

RODRIGUES LOBO – Coordenadora do Colegiado do Curso de Graduação em Medicina; Prof.ª 28 

WANIA MÁRCIA DE AGUIAR – Chefe do Departamento de Neurociências e Saúde Mental (DNcSM) 29 

e os estudantes FILIPE MACEDO CORDEIRO, GIOVANNA HARZER SANTANA, MARIA CLARA 30 

MOREIRA COSTA, NESTOR CARVALHO SUZART e TOMAZ MATTEDI CARVALHO – representantes 31 

do corpo discente; A sessão também contou com a presença dos convidados: Prof.ª  LÍDIA LIMA 32 

UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA 
Faculdade de Medicina da Bahia 
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Largo do Terreiro de Jesus, s/nº, Centro Histórico 
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ARAGÃO SAMPAIO – Docente auxiliar do DGORH; Prof.ª MARCIA SACRAMENTO CUNHA MACHADO 33 

– Docente adjunta do DGORH; Sra. SANDRA ALMEIDA DANTAS – Pedagoga do Colegiado do Curso 34 

de Graduação em Medicina; Sra. JULIANA LOPES SOARES  e MARCELE UZEDA MELO – Servidoras 35 

Técnico-administrativas do Núcleo de Extensão (NEXT-FMB), Sra. LETICIA SILVEIRA 36 

VASCONCELOS e RITA DE CASSIA FAGUNDES GONZALES – Psicólogas do Núcleo de Apoio 37 

Psicopedagógico (NAPP) da FMB; os estudantes RODRIGO SANTOS DOS SANTOS, THIAGO AGUIAR 38 

JESUÍNO e WELLINGTON LOPES MAIA DANTAS e o Sr. LUÍS BISPO ALMEIDA - Técnico em 39 

Tecnologia da Informação como apoio. A sessão foi realizada via Conferência Web da RNP (Rede 40 

Nacional de Ensino e Pesquisa) no link https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/fmb-congregação 41 

(compartilhado previamente) e foi convocada por meio do Ofício Circular FMB-UFBA nº011/2020 42 

(anexo), expedido no dia 04 de dezembro de dois mil e vinte, com a seguinte pauta: 01. ATA da 43 

sessão ordinária de 10 de novembro de 2020. 02. ORDEM DO DIA: 1. Deliberação sobre as 44 

normas para regulamentação das Ligas Acadêmicas na FMB. Processo: 23066.026116/2020-61. 45 

Relator: Prof. Joaquim Custódio da Silva Júnior; 2. Definição do(a) Substituto(a) Eventual 46 

do Vice Diretor para 2021. Relator: Prof. Luís Fernando Fernandes Adan; 3. Propositura para 47 

Concessão de Título de Professor Emérito ao Prof. Aristides Cheto de Queiroz. Documento: 48 

23066.031025/2019-12. Relatora: Prof.ª. Sumaia Boaventura André; 4. Propostas e 49 

relatórios de atividades de extensão da FMB-UFBA. Relator: Prof. Luís Fernando Fernandes 50 

Adan. 5. Remanejamento de Rubricas do projeto 180055 – Projeto de Extensão do tratamento de 51 

Osteonecrose Secundário a Corticoterapia com Transplante Autólogo de Células Mononucleares, 52 

Contrato nº 16/2018 – UFBA/FAPEX. Processo: 23066. 021327/2020-16. Relator: Prof. Luís 53 

Fernando Fernandes Adan; O que ocorrer.; 03. EXPEDIENTE: Informes da Diretoria; Informes 54 

do Colegiado de Graduação em Medicina – Prof. Vera Lúcia Rodrigues Lobo; Informes do CAE e do 55 

CONSEPE – Prof.ª Sumaia André; Informes do CAPEX – Prof.ª Regina Terse Ramos; Informes da 56 

COREME – Prof. Jorge Guedes; Informes dos Departamentos; Informes dos Programas de Pós-57 

Graduação; Informes do DAMED; Informes dos STAE – Poliana Brito; Informes do NAPP; Informes 58 

do IBHMCA – Prof. Antônio Carlos N. Britto. Tendo verificado a existência de quórum, o Presidente 59 

abriu a sessão e passou-se à discussão do primeiro item da ORDEM DO DIA qual seja, a 60 

Deliberação sobre as normas para regulamentação das Ligas Acadêmicas na FMB. 61 

Processo: 23066.026116/2020-61. Com a palavra, o Prof. Joaquim Custódio da Silva Júnior, 62 

primeiramente agradeceu ao Diretor pela confiança depositada ao trabalho desempenhado por 63 

todos os membros desta Comissão. Em seguida, agradeceu à servidora Juliana Soares e ao discente 64 

Rodrigo Santos pela dedicação e seriedade na elaboração conjunta desta proposta de 65 

regulamentação. Informou que, desde o início, buscou promover um debate amplo, que 66 

conseguisse contemplar uma série de nuances trazida por temática tão importante para a 67 

Faculdade. Destacou que a proposta da normativa se baseou na Resolução CONSEPE nº02/2020, 68 

adaptando-se à realidade da Unidade. Salientou que o arquivo da proposta de Resolução foi 69 

encaminhado via correio eletrônico a todos os membros da Congregação. Sendo assim, uma vez 70 

que, já foi feita uma apresentação preliminar na reunião de outubro, o Prof. Joaquim Custódio 71 

apenas ressaltou dois pontos relevantes para debate, a saber: o primeiro ponto refere-se à 72 

composição das Ligas, conforme descrito no Art. 5º: As Ligas Acadêmicas da FMB-UFBA serão 73 

compostas por acadêmicos de graduação em Medicina da UFBA, sob responsabilidade de um 74 

docente Tutor e, opcionalmente, um docente Vice Tutor. § 1º. Com base no objetivo da Liga e 75 

tema/área de atuação, o Estatuto da Liga poderá admitir estudantes de outros cursos de graduação 76 

da UFBA, bem como estudantes de Medicina externos à UFBA, limitados em seu conjunto ao 77 

máximo de 40% do total de membros. O Prof. Joaquim Custódio considerou a proporção adequada 78 
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e assertiva (60% de estudantes da FMB-UFBA e 40% de estudantes de outras unidades de ensino), 79 

em virtude da necessidade um diálogo mais próximo e frequente com a Diretoria da FMB para 80 

alinhamento e gerenciamento de questões administrativas e de caráter específico à Unidade 81 

Acadêmica; o segundo ponto trata  do prazo para adequação à nova regulamentação, conforme 82 

descrito no Art. 39: As Ligas já existentes e atuantes na FMB-UFBA devem adequar-se ao disposto 83 

nesta Resolução em até 120 dias, garantida a autorização de seu funcionamento durante esse 84 

prazo. Seguidamente, lembrou também que após aprovação da regulamentação das Ligas, vários 85 

Estatutos serão analisados e adaptados. Sendo assim, informou que a Diretoria da FMB propôs a 86 

criação de uma Comissão para análise desses Estatutos. Esta comissão será composta pelos 87 

mesmos integrantes que elaboraram a regulamentação, visando uma análise mais objetiva, segura 88 

e continuativa, além de considerar todo o conhecimento e proximidade dos membros com a 89 

temática. Reforçou que o objetivo é analisar o conjunto de estatutos para identificação dos pontos 90 

discordantes da norma, visando adequá-los e submetê-los à aprovação departamental e, 91 

posteriormente, à deliberação da Congregação. Propôs então estender o prazo para 180 (cento e 92 

oitenta) dias (final do primeiro semestre de 2021) para que as Ligas se adequem à nova 93 

regulamentação, uma vez aprovada por esta plenária. Ressaltou ainda que, opcionalmente, a figura 94 

do vice tutor foi inserida na Norma (Art. 5º) de forma a suprir situações específicas e emergenciais, 95 

que porventura viessem a surgir. Salientou também que o tutor da Liga deve estar ciente de toda 96 

a regulamentação e responsabilidades, inclusive em nível departamental, com a elaboração de 97 

relatórios, dentre outras atividades. Após isso, abriu-se para as discussões. Inscrito, o Prof. Márcio 98 

Josbete Prado, chefe do DGORH, departamento que detém a tutela da Liga Acadêmica de 99 

Ginecologia e Obstetrícia – LAGOB, sugeriu oferecer vagas prioritariamente aos discentes UFBA, 100 

entretanto, caso estas não sejam preenchidas, que possam ser estendidas aos estudantes de outras 101 

universidades, tornando assim, a Liga viável. Propôs inserir um adendo a este artigo, com esta 102 

observação. O Prof. Joaquim Custódio frisou o caráter dinâmico e rotativo das ligas e explicou que 103 

o objetivo dessa margem de segurança é resguardar as associações no sentido de eventuais 104 

mudanças de composição, a fim de que, em relatório final, as ligas estejam sempre dentro do 105 

estabelecido pela regulamentação. Informou entender que existem grupos que precisam fazer 106 

adequações e, por este motivo, sugeriu estender o prazo para que sejam realizados processos 107 

seletivos e ajustes na composição, conforme a proporção aventada. Inscrito, o estudante Thiago 108 

Aguiar Jesuíno, representante do Colegiado das Ligas, concordou com a proposta do Prof. Márcio 109 

Josbete, julgando-a muito positiva e desejável. Ressaltou também ser uma proposição previamente 110 

pensada pelas ligas. Informou que o acréscimo dessa proporção em Estatuto, mesmo que bem 111 

intencionada, não seria interessante, pois caso a liga não alcance o percentual adequado, poderá 112 

haver desligamentos de membros, sendo uma situação desconfortável e um tanto quanto ofensiva. 113 

Ressaltou ver positivamente o protagonismo da UFBA no aceite de estudantes de outras 114 

instituições. Destacou que, não necessariamente, a maioria dos ligantes precisa pertencer à FMB-115 

UFBA. Acredita que sendo o tutor da instituição, não haveria problema, uma vez que, não existe 116 

restrição entre cursos da graduação. Como sugestão, propôs a retirada dos 40% da norma, no 117 

entanto, caso a Congregação não aprove, indicou que, caso a margem não seja cumprida, que a 118 

liga fosse advertida, ao invés de desabilitada. Com a palavra, a Prof.ª Lídia Lima Aragão Sampaio 119 

fez um breve relato histórico de suas experiências com ligas acadêmicas, em especial como 120 

fundadora da LAGOB. Falou da importância da participação na Liga para seu crescimento enquanto 121 

estudante, bem como dos certificados adquiridos, os quais foram bastante úteis em processos 122 

seletivos para residência. Lembrou que, anteriormente, as ligas acadêmicas eram vistas como um 123 

projeto de extensão e que os professores eram incentivados à participação e atuação nas mesmas. 124 



 

 

Ata da reunião ordinária da Congregação FMB de 08/12/2020 Página 4 de 9 
 

Além disso, recebiam certificados e poderiam declarar essa carga horária dedicada às ligas em seu 125 

Plano Individual de Trabalho – PIT/ Relatório Individual de Trabalho - RIT. Considerou também 126 

que a participação de alunos de outras instituições é muito importante, pois muitas apoiam as ligas 127 

em projetos sociais. Entendeu os motivos expostos, entretanto, concordou com a manutenção da 128 

proposta inicial da Resolução CONSEPE nº 02/2020 de maioria simples, pois, em sua concepção, a 129 

LAGOB não conseguiria se adequar a essa alteração percentual sugerida. Em seguida, falou da sua 130 

insatisfação com a possibilidade de perder a liga para outra instituição, bem como de seu desagrado 131 

em ter que convidar um aluno a se desligar para que seja cumprida uma determinação regimental. 132 

A seu ver, acredita ser um verdadeiro retrocesso e uma contramão ao apoio que o país tem dado 133 

às ligas acadêmicas. Por fim, pediu que houvesse maior incentivo aos projetos desenvolvidos pelas 134 

ligas e auxílio às adequações ao regimento da UFBA. Em seguida, o Prof. Joaquim Custódio leu os 135 

artigos 17 ao 19 da Norma proposta, os quais tratam das responsabilidades do docente tutor e dos 136 

registros da carga horária docente em PIT/RIT, assim como da atividade de extensão em Sistema 137 

de Registro e Acompanhamento de Atividades de Extensão - SIATEX. Destacou, portanto, que a 138 

regulamentação da norma prevê toda essa caracterização. Sinalizou que a FMB segue regras 139 

próprias do serviço público federal, as quais precisam ser respeitadas, de forma a evitar problemas 140 

com a utilização oficial do nome da UFBA. Inscrito, o Prof. Mitermayer Galvão Reis parabenizou à 141 

Comissão pelo trabalho e informou ser favorável à extensão do prazo 180 (cento e oitenta) dias, 142 

acreditando também ser mais prudente a manutenção da maioria simples para composição das 143 

Ligas. Com a palavra, o Prof. Luís Adan informou ser hoje um marco histórico para a Faculdade, 144 

devido às inúmeras tentativas da FMB, as quais datam de mais de 5 (cinco) anos, para 145 

regulamentação das ações das ligas acadêmicas. Informou ter apoiado essa institucionalização 146 

desde o início, percebendo ser um movimento importante dentro da FMB. Entretanto, observou 147 

também existir distorções de entendimento e comportamento. Relatou a existência de ligas que 148 

funcionavam como “pequenas empresas” dentro da Faculdade, que gerenciavam o seu acervo e o 149 

seu potencial, utilizando o nome da Universidade. Por estas razões, entendeu ser a regulamentação 150 

realmente necessária. Explicou que a garantia da prioridade nas ligas para o estudante da unidade 151 

é um entendimento conjunto da FMB com a Pró-reitoria de Extensão - PROEXT. Destacou ser um 152 

assunto de ímpeto apenas da FMB, pois a maioria das unidades acadêmicas não tem ligas em seu 153 

universo de interesse e, portanto, poucas participaram das inúmeras reuniões com a pró-reitora 154 

Fabiana Dultra Britto para tratar desta matéria. Dessarte, não vê nenhuma incompatibilidade entre 155 

a proposta apresentada pela Comissão e a sugestão do Prof. Márcio Josbete. Concordou que deve 156 

ser assegurado em Regulamento 60% das vagas destinadas em edital para processo seletivo ao 157 

estudante da FMB. Em não sendo ocupadas, haverá a apresentação de um relatório e a 158 

Congregação avaliará (em função do projeto político pedagógico e das atividades de extensão 159 

desenvolvidas), se a liga permanecerá habilitada ou não. Lembrou também acontecimentos 160 

pregressos e situações envolvendo algumas ligas, os quais reiteram o seu posicionamento. 161 

Endossou ser importante a integração com as demais instituições e que outros estudantes tenham 162 

a oportunidade de conhecer o mundo UFBA, contudo, reforçou que em seu nascedouro (entenda-163 

se, em edital) seja garantido que o discente da FMB terá larga prioridade às vagas. Em seguida, a 164 

pedido do Prof. Jamary Oliveira Filho, ausente em virtude de outro compromisso, leu para a plenária 165 

os seguintes pleitos do professor: que o docente coordenador (Tutor) seja professor do curso de 166 

Medicina, mas não necessariamente da FMB; que o cargo de Vice-presidente da Liga possa ser 167 

ocupado por estudantes da UFBA ou de outras instituições; que haja um prazo maior para 168 

adequação das ligas às normas aprovadas. Inscrita, a Prof.ª Lídia Aragão questionou ao Prof. 169 

Joaquim Custódio sobre a certificação dos discentes e se o SIATEX emitiria certificados ou seria 170 
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apenas para registro dos projetos. Em resposta, o Prof. Joaquim Custódio esclareceu à Prof.ª Lídia 171 

Aragão que os artigos 33 e 34 da proposta informam que a Declaração de participação será de 172 

responsabilidade do docente Tutor de cada Liga, assinada também pelo respectivo Chefe de 173 

Departamento. Além disso, para recebimento deste documento, os membros deverão permanecer 174 

na Liga por um tempo mínimo de 1 (um) ano. Com relação aos projetos de extensão (registrados 175 

no SIATEX), estes possuem certificação própria e são emitidos pela PROEXT. Inscrita, a Prof.ª 176 

Regina Terse Trindade Ramos endossou as palavras do Prof. Luís Adan, salientando que esta tem 177 

sido uma discussão antiga, inclusive no CAPEX, Conselho no qual é a representante da FMB. 178 

Afirmou que apenas dois cursos da UFBA manifestaram interesse a respeito das Ligas Acadêmicas: 179 

Medicina e Enfermagem. Concordou com a proposta de maioria dos estudantes pertencerem à 180 

UFBA.  Com a palavra, o estudante Thiago Jesuíno perguntou se o percentual de 60% de 181 

estudantes UFBA seria para processos seletivos ou para composição estrutural da Liga. Em seguida, 182 

pontuou sobre o artigo 13, o qual ressalta a disponibilidade de infraestrutura necessária para 183 

realização das atividades da Liga. Indagou sobre questões de ordem prática e de funcionamento 184 

das ligas, a exemplo da utilização do Laboratório de Habilidades (localizado no Terreiro de Jesus) 185 

e do caráter proativo e independente das Ligas para realização de reuniões, sem a necessidade da 186 

presença do tutor. O Prof. Joaquim Custódio explicou que para composição das Ligas, seguiria a 187 

regulamentação CONSEPE nº 02/2020, entretanto, para realização de processos seletivos (em 188 

edital), o percentual seria de 60% para discentes da FMB-UFBA. Referente às questões 189 

administrativas, relacionadas à utilização de salas, esclareceu estarem a cargo da Direção da 190 

Unidade, a qual é a gerenciadora do espaço. Portanto, a proposta de regulamentação não 191 

contempla essas especificidades, entendendo que existem circunstâncias e situações cotidianas 192 

que são de organização e logística próprias da Unidade. Inscrito, o Prof. Ediriomar Peixoto Matos, 193 

primeiramente, parabenizou o Prof. Joaquim Custódio pelo trabalho, bem como a todos os docentes 194 

e estudantes pela interessante discussão. Fez breve relato sobre seu histórico de participação em 195 

ligas, a exemplo da criação da Liga Acadêmica do Trauma e Emergências Médicas - LAEME. Ao 196 

final, declarou ser a favor da reserva de vagas prioritárias, em processo seletivo, para alunos da 197 

FMB-UFBA. A Profa. Lídia Aragão chamou atenção para o valor de um Certificado perante 198 

concursos de residência médica. Questionou também sobre os motivos pelos quais a Liga não pode 199 

ser registrada como projeto de extensão, de modo que todos os estudantes e docentes pudessem 200 

receber certificados. O Prof. Luís Adan explicou que CERTIFICADOS são emitidos, no caso da UFBA, 201 

apenas pela Pró-reitoria de Extensão - PROEXT e pela Superintendência Acadêmica 202 

(SUPAC/PROGRAD). Todos os demais registros devem ser fornecidos no formato de Declaração. 203 

Ressaltou que esta afirmação está embasada em consulta prévia feita à administração central da 204 

UFBA. Explicou também que a Liga Acadêmica per se não se constitui em uma atividade de 205 

extensão. Ou seja, as ações e atividades realizadas pelas ligas podem - ou não - serem 206 

caracterizadas como tal. Elucidou que ao grupo é facultado a possibilidade de suas reuniões 207 

acadêmicas semanais serem registradas no SIATEX, ao início de cada semestre, a exemplo de um 208 

ciclo de palestras, aberto à comunidade, composto por um quantitativo de sessões, com datas, 209 

horários, temas e duração de cada sessão previamente definidos e ao final do ciclo, aquele 210 

participante que obtiver mais de 75% (setenta e cinco) por cento de frequência, receberá o 211 

Certificado, após a devida aprovação de relatório no SIATEX.  Assim, destacou que, para uma liga 212 

ser regulamentada, faz-se necessário o cumprimento de regras próprias da Universidade. Por fim, 213 

diferenciou atividades extracurriculares e atividades de extensão, conforme descrito em Plano 214 

Nacional de Extensão Universitária. Parabenizou a Comissão por seguirem à risca às normas 215 

institucionais e reforçou que a FMB não emitirá certificados, pois não compete à mesma a 216 
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elaboração deste documento. Em seguida, o Servidor Josias Cardoso de Sena falou sobre a 217 

importância da arrecadação dos recursos feita via Guia de Recolhimento da União - GRU. Sinalizou 218 

também sobre a numeração correta dos artigos. O Prof. Joaquim Custódio informou que o Art. 9, 219 

inciso V notifica sobre a GRU, todavia, reforçará a questão da arrecadação na normativa e fará as 220 

correções relacionadas à numeração. Inscrito, o estudante Thiago Jesuíno parabenizou todos os 221 

envolvidos que ajudaram neste diálogo e sinalizou que todas as dúvidas foram sanadas. Sugeriu 222 

uma reunião posterior com a Diretoria para tratar das questões administrativas do funcionamento 223 

das Ligas. Salientou o sentimento de orgulho de participar desta reunião histórica em nome dos 224 

Colegiados das Ligas. Finalizadas as discussões, o Prof. Joaquim Custódio concluiu haver consenso 225 

a favor da ampliação do prazo para 180 (cento e oitenta) dias para adequação à proposta de 226 

regulamentação. Posto em votação, a Congregação aprovou pela maioria dos votos, com um voto 227 

contrário (Prof.ª Regina Terse Trindade Ramos) o acréscimo do prazo descrito em Art. 38 da 228 

proposta para 180 dias, ao invés de 120 dias. O segundo ponto a ser deliberado foi a respeito da 229 

reserva de vagas em editais de processos seletivos das Ligas. A deliberação seguiu-se da seguinte 230 

forma: SIM – Manutenção da proposta elaborada pela Comissão (Art. 5º, § 1º), ou seja, 60% das 231 

vagas reservadas para alunos da FMB-UFBA; NÃO – Manutenção da proporção estabelecida pela 232 

Resolução CONSEPE nº 02/2020 (Art. 5º) de 50% + 1 (maioria simples) de membros da FMB-233 

UFBA. Podendo haver também abstenções. Após votação, a Congregação aprovou com 17 234 

(dezessete) votos a favor e 9 (nove) votos contrários (Prof. Clotário Neptali Cueva, Prof. Ediriomar 235 

Peixoto Matos, Prof. Márcio Josbete Prado, Prof.ª Priscila Pinheiro Ribeiro Lyra e os estudantes: 236 

Filipe Macedo Cordeiro, Giovanna Harzer Santana, Maria Clara Costa, Nestor Carvalho Suzart, 237 

Tomaz Mattedi Carvalho) a manutenção da proposta de regulamentação elaborada pela Comissão. 238 

Ao final, o Prof. Joaquim Custódio agradeceu a oportunidade, salientou que o trabalho das Ligas 239 

deve ser valorizado por toda comunidade acadêmica e destacou ser este um momento de grande 240 

importância para a história da Faculdade. No item seguinte, definição do(a) Substituto(a) 241 

Eventual do Vice Diretor para 2021, a Diretoria da FMB indicou a permanência da Prof.ª 242 

Sumaia Boaventura André, como substituta eventual do Vice-diretor para o ano de 2021. Colocado 243 

em deliberação, foi aprovada, por maioria absoluta, um voto contrário e uma abstenção, a indicação 244 

da referida professora. Seguindo a ordem do dia, a Congregação analisou a propositura para 245 

Concessão de Título de Professor Emérito ao Prof. Aristides Cheto de Queiroz. 246 

Documento: 23066.031025/2019-12. A relatora, Prof.ª Sumaia Boaventura André, indicou 247 

pela aprovação do pleito. Posto em votação, foi aprovado, por unanimidade, a proposta de 248 

concessão de Título apresentada. Inscrito, o Prof. Mitermayer Galvão dos Reis parabenizou o 249 

parecer da Prof.ª Sumaia Boaventura e relatou, com satisfação, todo o compromisso, dedicação e 250 

presença atuante do Prof. Aristides Cheto para com a FMB. No item seguinte, foram apresentadas 251 

as seguintes propostas e relatórios de atividades de extensão da FMB-UFBA: 252 

PROPOSTAS: nº 15421 - Minicurso de Insuficiência Cardíaca - Proponente: André Rodrigues 253 

Durães; nº 16115 - Interação remota com idosos de um asilo de Salvador-Bahia, durante a 254 

pandemia - Proponente: Pedro Hamilton Guimaraes Macedo; nº 16148 - Curso Abordagem ao 255 

Paciente Crítico na UTI - Proponente: Paulo André Jesuíno dos Santos; nº 16154 - Divulgação de 256 

atualidades científicas em saúde mental no Instagram - Proponente: Pedro Hamilton Guimaraes 257 

Macedo; nº 16158 - Divulgação de atualidades científicas em infectologia no Instagram - 258 

Proponente: Pedro Hamilton Guimaraes Macedo; nº 16170 - Pandemia Covid 19: simulação 259 

realística no treinamento de profissionais de saúde - Proponente: Luís Fernando Fernandes Adan; 260 

nº 16172 - Pandemia da covid 19: cards educativos baseados em ditados populares - Proponente: 261 

Luís Fernando Fernandes Adan; nº 16175 - Como Aperfeiçoar a aprendizagem e a memória - 262 
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Proponente: Rita de Cassia Pereira Franca; nº 16216 - Ciclo de Rodas de Conversa - Arte como 263 

Encontro - Proponente: Rita de Cassia Fagundes Gonzales; RELATÓRIOS: Ética e Bioética em 264 

Integração NETBIO e PPGMS (nº 6797 sobre proposta 10449) - Proponente: Liliane Elze Falcao 265 

Lins Kusterer; Administração do Tempo e Organização dos Estudos (nº 8230 sobre proposta 15448) 266 

- Proponente: Rita de Cassia Pereira Franca; Fórum ASPaLe - Médicos Assistentes, Substitutos, 267 

Patologistas e Legistas para a Declaração de Óbito (nº 8231 sobre proposta 15612) - Proponente: 268 

Bruno Gil de Carvalho Lima; Curso de Formação de Membros de Comitês de Ética em Pesquisa em 269 

Seres Humanos (nº 8246 sobre proposta 10185) - Proponente: Liliane Elze Falcão Lins Kusterer; 270 

Setembro Amarelo Mês de Prevenção ao Suicídio (nº 8256 sobre proposta 16070) - Proponente: 271 

Ivete Maria Santos; Roda de conversa sobre sexualidade (nº 8263 sobre proposta 15709) - 272 

Proponente: Pedro Hamilton Guimaraes Macedo; Dinâmica infantil conhecendo o corpo humano 273 

(nº 8264 sobre proposta 15711) - Proponente: Pedro Hamilton Guimaraes Macedo; Oficina de 274 

Higiene e Saúde para Crianças (nº 8265 sobre proposta15743) - Proponente: Pedro Hamilton 275 

Guimaraes Macedo; Conversas virtuais Diálogo nas margens (nº 8266 sobre proposta 15745) - 276 

Proponente: Pedro Hamilton Guimaraes Macedo; Cine-debate sobre o curta Acorda, Raimundo, 277 

acorda! (nº 8267 sobre proposta 15755) - Proponente: Pedro Hamilton Guimaraes Macedo; Oficina 278 

de SBV (Suporte Básico de Vida) para profissionais do posto de saúde e comunidade do Vale do 279 

Capão (nº 8268 sobre proposta 15757) - Proponente: Pedro Hamilton Guimaraes Macedo; Oficina 280 

de SBV (Suporte Básico de Vida) no Festival do Bem Viver (nº 8269 sobre proposta 15864) - 281 

Proponente: Pedro Hamilton Guimaraes Macedo; Motivação e Concentração para estudantes de 282 

Medicina (nº 8278 sobre proposta 15523) - Proponente: Rita de Cassia Pereira Franca. A 283 

Congregação aprovou, por unanimidade, as nove propostas e os treze relatórios apresentados. Na 284 

sequência, foi reapreciado o remanejamento de Rubricas do projeto 180055 – Projeto de 285 

Extensão do tratamento de Osteonecrose Secundário a Corticoterapia com Transplante 286 

Autólogo de Células Mononucleares, Contrato nº 16/2018 – UFBA/FAPEX. Processo: 287 

23066. 021327/2020-16. O Prof. Luís Adan, relator do processo, explicou à plenária, tratar-se 288 

de uma nova submissão à Congregação, após o projeto apresentar retificações no primeiro ofício 289 

enviado. Após isso, leu o seu parecer, indicando aprovação do referido remanejamento. Colocado 290 

sob deliberação, a Congregação aprovou, pela maioria de seus votos, com uma abstenção 291 

(Servidora Poliana Everlen Silva Brito), o remanejamento, conforme termos e especificações 292 

descritas em parecer do Prof. Luís Adan. No item o que ocorrer, a Prof.ª Wania Márcia de Aguiar 293 

propôs à Diretoria uma reunião com os chefes de Departamento e coordenadores de semestres 294 

para tratar sobre as disciplinas que não foram ofertadas no Semestre Letivo Suplementar (SLS), 295 

retenções de alunos, questões de matrícula, além do impacto dos pré-requisitos para os próximos 296 

semestres. Inscrita, a estudante Giovanna Harzer Santana, relatou a situação dos alunos do 6º 297 

(sexto) semestre, ressaltando a diminuta oferta de disciplinas no SLS, devido ao caráter prático 298 

dos componentes e concordou com a proposta de reunião da Prof.ª Wania Aguiar. Enfatizou 299 

também que a propositura do Curso de Férias seria uma excelente oportunidade para oferta de 300 

disciplinas que são pré-requisitos para outros componentes em próximos semestres. Destacou ter 301 

observado mobilização dos departamentos na organização de escala e trâmites administrativos 302 

para tornar viável essa proposta. Ao final, reforçou a importância dessa reunião para tentar 303 

minimizar os prejuízos na progressão curricular dos alunos. O Prof. Luís Adan colocou-se à 304 

disposição para realização da reunião e informou que alinhará com a equipe do Colegiado e a 305 

representação estudantil a melhor data e horário para agendamento. Seguindo com o item 306 

EXPEDIENTE, foram registrados os informes que se seguem, os quais foram recebidos 307 

previamente, consolidados e distribuídos aos membros da Congregação. Informes da Diretoria: 308 
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1) Resolução nº 04/2020 do CONSUNI, aprovada em sua sessão virtual realizada em 27.11.2020, 309 

que dispõe sobre a atipicidade dos semestres 2020-1 e 2020-2, bem como sobre o caráter especial 310 

do semestre 2021-1; 2) A Prof.ª Renata Britto informou que os ambulatórios de Ginecologia foram 311 

transferidos para o AMN, no dia 3 de novembro, após uma longa negociação com a 312 

Superintendência do HUPES. No novo espaço há, inclusive, um laboratório de habilidades para os 313 

residentes. Informou ainda a aprovação do R4 na área de Endoscopia Ginecológica, primeiro 314 

programa da Bahia nessa área; 3) Aconteceu o XIX Seminário Estudantil de Pesquisa da FMB, tendo 315 

como coordenador o Prof. Rodrigo Morel. Nesta edição foram 64 trabalhos avaliados de forma 316 

assíncrona por 33 docentes, no período de 2 a 6 de dezembro. Vinte por cento poderão concorrer 317 

ao Prêmio Jessé Accioly; 4) Noticiou, com satisfação, sobre a abertura da Primeira Enfermaria da 318 

Maternidade Climério de Oliveira (MCO-UFBA). Informou também, que ainda este mês, haverá a 319 

inauguração da Casa da Gestante, Bebê e Puérpera (CGBP) da Bahia, uma residência provisória, 320 

vinculada à MCO, de cuidado à pacientes em situação de vulnerabilidade, que otimizará a utilização 321 

dos leitos obstétricos e neonatais da Maternidade, contribuindo para a redução da 322 

morbimortalidade materna e perinatal. Nos informes do CAE e CONSEPE - A Prof.ª Sumaia 323 

Boaventura André comunicou sobre: 1) Resoluções do CAE disponíveis na homepage da UFBA: 324 

Resolução nº 07, de 02 de dezembro de 2020 - Dispõe sobre normas referentes à revalidação de 325 

diplomas de cursos de graduação e ao reconhecimento de títulos de pós-graduação stricto sensu 326 

(mestrado e doutorado), expedidos por instituições estrangeiras de ensino superior e pesquisa; 327 

Resolução nº 08, de 02 de dezembro de 2020 - Dispõe sobre a recepção de processos de 328 

revalidação de diplomas de cursos de graduação e de reconhecimento de títulos de pós graduação 329 

stricto sensu (mestrado e doutorado), expedidos por instituições estrangeiras de ensino superior e 330 

pesquisa, para servidores ou concursados da UFBA e; Resolução nº 09, de 02 de dezembro de 331 

2020 - Dispõe sobre a carga horária máxima dos cursos de graduação da UFBA, que deve ser 10% 332 

superior à CH mínima definida pelo Conselho Nacional de Educação. Nos informes dos 333 

Departamentos: DPED - A Prof.ª. Priscila Lyra acrescentou informações sobre o funcionamento 334 

da nova Enfermaria da MCO com 12 (doze) leitos, do Centro Obstétrico (com partos regulados) e 335 

de 6 (seis) leitos de UTI Neonatal. Comunicou também sobre o retorno do Internato da 336 

Neonatologia e da Biblioteca. Salientou que a sala da neonatologia e o auditório ainda não foram 337 

finalizados. Por fim, sinalizou o grande apoio do Prof. Carlos Augusto Santos de Menezes, Gerente 338 

de Ensino e Pesquisa da MCO, no processo de retorno das atividades e utilização dos espaços. Nos 339 

informes dos Programas de Pós-Graduação: PPGMS – A Prof.ª Liliane Lins Kusterer 340 

compartilhou com os membros da plenária que o Programa de Pós-graduação em Medicina e Saúde 341 

foi contemplado com bolsas CNPq nas modalidades Mestrado e Doutorado no Edital nº25/2020 – 342 

Apoio à Pesquisa Científica, Tecnológica e de Inovação: Bolsas de Mestrado e Doutorado. Tratou-343 

se de edital de ampla concorrência no país, sendo apenas contemplados cerca de 30% dos 344 

Programas que submeteram propostas; noticiou também aguardar tramitação final do Projeto 345 

PPSUS (Programa de Pesquisa para o SUS), que tem como objetivo principal montar um 346 

Teleambulatório na unidade do Canela (Anexo I da FMB), com a obtenção de recursos para 347 

aquisição de computadores e câmeras. Ao final, pediu aos professores que refletissem sobre a 348 

Telemedicina nos campos de prática.  PPgPAT- A Prof.ª Valéria Borges informou que o Programa 349 

de Pós-graduação em Patologia Humana e Experimental foi contemplado com duas bolsas de 350 

Mestrado e Doutorado em mesmo Edital supracitado pela Prof.ª. Liliane Kusterer. Nos informes 351 

do NAPP, comunicou sobre: 1) Projeto A Arte como Encontro, no qual foram realizadas as duas 352 

últimas rodas de conversa do Projeto em 2020. No dia 24.11.2020, a edição teve como tema os 353 

“Dilemas de uma geração hiperconectada”, baseado no documentário “O dilema das redes (Netflix, 354 
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2020)”, tendo como convidada a psicóloga e diretora da Safernet Brasil, Juliana Cunha. O 355 

encerramento anual ocorreu com a roda de conversa no dia 03.12.2020, na qual foi realizada uma 356 

troca lúdica norteada pela reflexão sobre "O poeta e o lógico. Lógico eu sei. E o poeta, quem é?". 357 

Nosso convidado especial foi o professor, escritor e poeta Ronaldo Ribeiro Jacobina, o qual tem 358 

expressiva atuação nas bases do apoio, atualmente desenvolvido pelo NAPP. Em reconhecimento 359 

à constante parceria, o Professor Ronaldo Jacobina foi homenageado pela criação da Estante 360 

Literária, em 2019. Uma reformulação desta proposta possibilitou executar o “A arte como 361 

encontro”, que se desenvolveu como importante estratégia, frente ao contexto de isolamento 362 

social; 2) Lançamento da Revista Fontes Documentais - Em 05.12.2020 foi realizada a live de 363 

lançamento da revista que divulgou os artigos apresentados no V Colóquio Internacional “A 364 

Medicina na era da informação” MEDINFOR 2020. Representantes da equipe NAPP e os bolsistas 365 

do Programa Permanecer Gabriela Flor e Arthur Cuesta são autores do seguinte trabalho: Mural 366 

Digital NAPP-FMB-UFBA: atuação dos estudantes bolsistas antes e durante a pandemia. Nada a 367 

mais havendo a tratar, o Presidente da Congregação agradeceu a presença de todos e fez uma 368 

pequena homenagem, em formato de vídeo, aos membros presentes. A apresentação comoveu a 369 

todos e, o Diretor, de forma emocionada, falou da sua satisfação no zelo ao Patrimônio Histórico 370 

da Faculdade, destacando todos os saberes, viveres, beleza e graça daquele ambiente que remonta 371 

a tantas memórias e lembranças felizes. Refletiu também sobre o ano difícil, mas de grande 372 

aprendizado e reinvenções para a humanidade. Reforçou a necessidade de manter acesa a 373 

esperança e, acima de tudo, a alegria para festejar a vida em tempos de tantas notícias tristes. Ao 374 

final, desejou um Feliz Natal e próspero Ano Novo a todos. Após isso, encerrou a reunião da qual 375 

eu, Fabiana Costa Lavigne, Secretária Executiva, lavrei a presente ata que após lida, discutida e 376 

aprovada, será assinada, via SIPAC, por mim e por todos os membros presentes em próxima sessão 377 

ordinária da Congregação. Salvador, 08 de dezembro de 2020. // 378 

Ata aprovada na sessão realizada em 02/02/2021. 379 
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                                    TERMO DE APROVAÇÃO DE ATA 

 

Eu, Valéria de Matos Borges, representante do Colegiado do Programa de Pós-graduação em 

Patologia Humana e Experimental – PPgPAT da egrégia Congregação da Faculdade de Medicina 

da Bahia (FMB) da Universidade Federal da Bahia (UFBA), declaro que a ata da reunião ordinária 

realizada no dia 08 de dezembro de 2020, foi aprovada no dia 02 de fevereiro de 2021, via Web 

Conferência da Rede Nacional de Ensino e Pesquisa - RNP. 

 

Como membro da plenária, firmo abaixo a minha concordância. 

 

 

Salvador, 05 de fevereiro de 2021  

 

 

_______________________________________ 

Prof.ª Valéria de Matos Borges 
Coordenadora do PPgPAT da FMB/UFBA 
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                                    TERMO DE APROVAÇÃO DE ATA 

 

Nós, representantes do Corpo Discente da egrégia Congregação da Faculdade de Medicina da 

Bahia (FMB) da Universidade Federal da Bahia (UFBA), declaro que a ata da reunião ordinária 

realizada no dia 08 de dezembro de 2020, foi aprovada no dia 02 de fevereiro de 2021, via Web 

Conferência da Rede Nacional de Ensino e Pesquisa - RNP. 

Como membros da plenária, firmamos abaixo a nossa concordância. 

 

Salvador, 09 de fevereiro de 2021 

  

___________________________________________ 
Filipe Macedo Cordeiro 
Matrícula: 218116599 

 
____________________________________________ 

Daiane da Silva Pinto 
Matrícula: 218125147 

 
____________________________________________ 

Lorena Souza Mello Leite 
Matrícula: 219117044 

 
____________________________________________ 

Maria Clara Moreira Costa 
Matrícula: 219215766 

 
____________________________________________ 

Tomaz Mattedi Carvalho 
Matrícula: 219215767 
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